

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Local para el Instituto

En nuestro último artículo de la campaña emprendida reclamando un local para nuestro Instituto, digno de Cartagena, lanzábamos la idea de que se hiciera un escrito al Directorio, firmado por todos los elementos de valía de la población, pidiendo una cantidad por lo menos igual a la concedida por nuestro Excmo. Ayuntamiento a tal fin.

La idea ha sido aceptada con entusiasmo y hoy nos complacemos en transcribir la exposición elevada al Presidente del Directorio en la siguiente forma:

Excmo Señor:

Los abajo firmantes, amantes de Cartagena y de su progreso, con todo respeto tienen el honor de exponer a V. E.

Que en sesión tenida por la comisión permanente del Excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad, para la aprobación de los presupuestos del próximo año económico, dicha corporación acordó incluir en los citados presupuestos la cantidad de 50.000 pesetas para comenzar las obras de adaptación del edificio que espontáneamente ha cedido este Ayuntamiento con destino al Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de esta población.

La conducta altamente patriótica de nuestro excelentísimo Ayuntamiento obedece al estado demasiado lamentable de nuestro primer centro docente, instalado de modo inadecuado desde su creación en 1913 en el edificio de la Sociedad Económica de Amigos del País. Dicha sociedad, sin embargo, es merecedora de inmensa gratitud por ceder desinteresadamente al Instituto que naciérase a su iniciativa y de sus gestiones, todos los elementos de que ha podido disponer, pero a pesar de esto el Instituto carece de todo elemento de cultura toda vez que sin los gabinetes, despachos, salas de profesores y de alumnos y salón de gimnasia, es de todo punto imposible su normal desenvolvimiento y la realización de los altos fines que está obligado a desarrollar.

Repetidas veces las dignas autoridades docentes, elementos civiles y campañas de la prensa local, han procurado llevar sus demandas a los altos poderes del Estado pidiendo para su Instituto un local adecuado para que la función docente se desarrollase en las condiciones pedagógicas y de dignidad a que es merecedor y otras tantas veces, sin inculpaciones determinadas por nosotros contra gobierno alguno, esas peticiones no han tenido acogida favorable y no se han dado soluciones prácticas para dicho centro de enseñanza con menoscabo de la cultura y educación de los hijos de esta nobilísima ciudad.

Esta sentida necesidad encontró eco en el espíritu reformador de nuestra primera autoridad municipal y cristalizada la unánime aspiración de este pueblo en un propósito firme de solucionar ese angustioso problema por demás urgentísimo y perentorio, dado el numeroso contingente de escolares que afluyen a sus cátedras y que en la actualidad supera a más de 25 Institutos de igual clase, ha de terminado una actitud decidida de la corporación municipal, cediendo para tales fines un edificio de gran ex-

tensión y de condiciones saludables y al mismo tiempo consignando en sus presupuestos la cantidad referida para su posible adaptación.

Ahora bien, Excmo. Sr., como esa cantidad seguramente ha de ser insuficiente teniendo en cuenta que además de las obras de acomodación es preciso dotar de mobiliario, gabinetes y laboratorios, a V. E.

respetuosamente suplican, se digna cooperar a fines tan trascendentales, para la cultura de nuestra querida Patria ordenando se incluya en los presupuestos generales del Estado a título de subvención una cantidad igual o mayor a la consignada de 50.000 pesetas, por nuestro Excmo. Ayuntamiento, con cuyo concurso felizmente se dará pronta y rápida solución a un problema que no debió nunca subsistir en un pueblo laborioso y grande que mereció ser calificado por el eminente polígrafo de Graus, la Covadonga de la Enseñanza.

Gracias que esperan merecer de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años para bien de la Patria.

Cartagena 23 de Marzo de 1925.

Excmo. Señor.

Juan Bt.º Aznar, Almirante, Rubricado, Capitán General del Departamento.—Juan Antonio Gómez, Rubricado, Presidente de la Cámara de Comercio.—Eduardo Castell, Rubricado, General Gobernador Militar.—Mariano Luján, Rubricado, Jefe de 1.ª Instancia.—Francisco Cervero, Rubricado, Párroco Arcipreste.—A. Serra, Rubricado, Subdirector Escuela Capacitadas de Minas.—José Gómez, Rubricado, Director Sucursal Banco de España.—José Arroyo, Rubricado, Presidente Cámara de la Propiedad.—Enrique Antón, Rubricado, Director Escuelas Graduadas.—Enrique Martínez, Rubricado, Vicedirector Sociedad Económica de Amigos del País.—Pedro Martínez, Rubricado, Director Escuelas Graduadas.—E. Martínez Muñoz, Director Escuelas Graduadas.—Doctor Manuel Mas Gilabert, Rubricado, Subdelegado de Medicina.—Modesto Membrillera, Rubricado, Jefe de Correos.—Manuel Gómez, Rubricado, Presidente Sociedad Peritos Industriales.—José Moncada, Rubricado, Presidente Pósito de Pescadores.

José Antonio López, Rubricado, Vicedirector de la Escuela de Comercio.—Antonio Puig, Rubricado, Presidente Junta Provincial de Liga Marítima.—María Victoria Arnez, Rubricado, Directora Escuelas Graduadas. Antonio Martínez, Rubricado, Vicepresidente Obras del Puerto.—J. Ortín, Rubricado, Jefe de Telégrafos.—Leandro Bas, Rubricado, Presidente Ateneo Mercantil.—L. Malo de Molina, Rubricado, Hermano Mayor Santo Hospital de Caridad.—P. Sabater, Rubricado, Vicepresidente Colegio Corredores de Comercio.—Blas Cánovas, Rubricado, Director Escuela Industrial.—A. Malo de Molina, Rubricado, Subdelegado de Farmacia.—Jesualdo Soler, Rubricado, Director del diario El Eco de Cartagena.—Casto Fernández, Rubricado, Presidente Centro Popular Cartagenero.—José M.º Sans Jover, Rubricado, Vicepresidente Colegio de Abogados.—Abdón Martínez, Rubricado, Director del diario «Cartagena Nueva».—Federico Rodríguez Belza, Rubricado, Presidente del Casino.—Manuel Dorda Mesa, Rubricado, Presidente de Exploradores y del Tiro

Nacional.—F. Rodríguez, Rubricado, Presidente Cámara Minera.—Angel Cortina, Rubricado, Director del diario «El Porvenir».—J. Inglés, Rubricado, Presidente Liga de Vecinos del Campo.—Ramón Sánchez, Rubricado, Decano Colegio de Procuradores.

## De Sociedad

LOS QUE VIAJAN

De Murcia ha regresado el Abogado de este Colegio don Manuel Matz Moncada.

ENFERMOS

Se encuentra enfermo el niño Mateo Mille Campor, hijo del teniente de navío Don Mateo.

## Concierto Barjansky-Wagner

De maravilloso y extraordinario puede y debe calificarse este concierto, séptimo del curso tercero de la Asociación de Cultura Musical, celebrado anoche en el Teatro de la plaza del Rey, a las siete, ante un auditorio distinguido, selecto y numeroso. Estuvo a cargo de dos artistas tan eminentes e insignes, como Alejandro Barjansky, virtuoso ruso violoncellista y Franz Wagner mago considerable del piano.

Comienzan los notables maestros ejecutando en la parte primera del programa la Sonata en «la mayor» op. 69, de Beethoven, con sus tres tiempos. Desde el principio del «Allegro molto», ambos magistrales profesores, se adueñan del público, que a la terminación de la referida hermosísima página musical, les aplaude entusiasta y frenéticamente. En el violoncello braja del gran Barjansky no puede tener la repetida obra del inmortal sordo alemán mejor ni más perfecta interpretación que la que obtuvo ese «allegro molto» insuperable, acompañado de sublime manera por el ilustre «Wagner». Igual acontece con los restantes tiempos Adagio cantabile y Allegro vivace.

El auditorio cada vez más enardecido, ovacionales sincera, atronadoramente a la conclusión de la Sonata toda. Cualquier encomio y alabanza en honor de los concertistas resultaría escaso y pálido al lado de la bella realidad y de lo que su labor representó.

En segundo término y después de un descanso de quince minutos, hacen las delicias del público el ruso y el alemán, con la linda ARIA de Bach, que fué un verdadero prodigio, una delicadísima filigrana en el difícilísimo instrumento en el que es rey, consumado maestro y artista inmensurable Alejandro Barjansky. El auditorio, admirado y estático, prediga sus elogios al portentoso concertista y tanto a él como al pianista notabilísimo aplaude fervorosamente a la terminación del número de Bach.

En «la Govota» de Lully arranca al violoncello el virtuoso sonidos y notas de transparencia cristalina, si cabe la frase, y con dulzura, suavidad y gusto exquisito, hace hablar al instrumento palabras célicas, divinas, que elevan el espíritu a las regiones del Ideal. El aplauso es unánime y continuo.

El «Adagio» y «Allegro» de Schumann, composición tan delicada como difícil, tan erizada de obstáculos de mecánica, como inspirada y original, según mi humilde opinión, constituyó, digásmolo así, como el apoteosis en el arde artístico de valía y mérito del instrumentista. El auditorio

D. O. M.  
EL S. NOR

**DON JOSE OLIVARES VIDAL**  
ha fallecido a los 62 años de edad  
A LAS DOS Y MEDIA DE LA TARDE DE HOY  
R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Emilia Paredes Ortega, hijos doña Concepción, D. José, industrial de esta plaza; don Antonio; hijos políticos doña María Ortuño Bermudes, don Fulgencio Ros Ruiz, operario de máquina de la Armada; hermanos, don Juan, don Domingo y doña Ana, María; hermanos políticos D. José Martínez Vidal; doña Caridad Cortés, doña Francisca Quiriguel doña María, don Antonio, D. Juan y D. Pedro Paredes nietos; sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás familia ruegan a sus amistades y personas piadosas se encomienden a Dios en sus oraciones y asistan al entierro mañana a 5'30 de la tarde desde la casa mortuoria, plaza de la Merced n.º 33, al Cementerio de Nuestra Señora de los Remedios, por cuyo favor les quedarán altamente agradecidos.

Cartagena 31 Marzo 1925

satisfecho y complacido no cesa de alabar el trabajo de ambos señores, demostrándose con muchas y calurosas palmas.

En la tercera parte del recital; el «Intermedio» y «Allegro» de Lalo, resultó inenarrable de todo punto. Este mago Barjansky, poseedor y dueño de los secretos de Orfeo, emperador de la ejecución filarmónica y señor de una patria espiritual en el divino reino del Arte, haciendo reír y quejarse, suspirar y sollozar al violoncello, nos transporta en acordes arrobados, en cadencias melódicas y blandisimas, a las regiones supra terrenas del ensueño insoñado.

No puede así mismo, sacarse más partido del piano que el que de él obtiene el eximio Wagner, digno continuador del famoso apellido alemán. El público llega más que al entusiasmo, al delirio, ovacionándose. Los artistas galantes y agradecidos obsequian a la sala con un número de Lully (Melodía) ejecutada así mismo de soberana manera.

Nuestra enhorabuena a la Delegación cartagenera por el grandioso éxito de este último concierto, en particular a su digno representante D. Gines de Artés.

DR. NEMESIO DE HEREDIA.  
(El Españolito)

## Información de Guerra

Cesta en el cargo de Ayudante de campo del Gobernador Militar de esta plaza el comandante de Infantería don Justo González Grau por cumplir el plazo reglamentario.

—Se destina al regimiento de Sevilla al capitán don Julio López Guarch, disponible en la 1ª región.

—Pasa del 70 al 33 el capitán don Luis Espinosa Briones.

—Pasa del regimiento Sevilla al de reserva de Tarazona el capitán D. Enrique Viala Rubio.

—El capitán del regimiento reserva de Murcia D. José Martínez Egea pasa al de reserva de Cartagena.

—Pasa del 33 al 70 el teniente don Armando Sánchez Fuensanta.

—El alférez del regimiento Sevilla D. José Núñez Manso marcha destinado al Batallón de Cazadores n.º 18.

—Pasa al regimiento de San Fernando el teniente del 33 D. José Rubio Espinosa.

—Se destina al regimiento Cartagena al alférez D. Deogracias Molina Fernández, del de Valladolid.

## Los sucesos de hoy

Explosión de un proyectil.—En el Arsenal Militar.—  
Un muerto y varios heridos.—Explosión de un motor en un barco

En las primeras horas de la mañana de hoy ha ocurrido en el Arsenal Militar, taller de Artillería, una sensible desgracia.

### Explosión del proyectil

El suceso ha ocurrido próximo a las 9 de la mañana y según nos han contado uno de los obreros del referido taller ha sido en la siguiente forma:

En un torno se hallaba un obrero ajustando una arandela de metal a un proyectil de los que vienen de fábrica y aquí se cargan cuando, sin duda alguna por rozar con la espoleta, hizo una pequeña explosión.

Inmediatamente acudió a ver lo que pasaba el maestro D. Antonio Aznar Martínez, ocurriendo entonces una segunda explosión que causó la muerte.

Los cascotes del proyectil alcanzaron a otros varios obreros y obreras.

### Otra verbalón

También nos han dicho que la ex-

plosión pudo ocurrir muy bien por rozar la espoleta con algún grano de trilita.

### La noticia en la ciudad

Al conocerse la noticia en la población, acudió a la plaza del Arsenal inmensa muchedumbre, pues la alarma en los primeros momentos fué extraordinaria creyéndose que había sucedido una catástrofe mayor.

Las fuerzas de Infantería de Marina, guardia arsenales, como se les llama, formaron un cordón prohibiendo el paso.

Más tarde llegaron fuerzas de Seguridad y Vigilancia.

### Enorme pánico

En el taller huelga decir que reinó un pánico horrible, siendo muchas las mujeres que se desmayaron.

El General del Arsenal Al tener conocimiento del hecho el Comandante General del Arsenal Sr. Gómez Rube acudió al lugar del suceso, con sus ayudantes.

También lo hicieron los demás jefes